

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Miércoles 27 de Diciembre de 1893

NUM. 952

Sección Insular

La concurrencia al paseo del Borne estos días ha sido bastante numerosa y selecta, ejecutando de doce á dos varias piezas de su repertorio la banda del Regimiento Regional.

El chocolate del loro.

Los ordenanzas de telégrafos han sido excluidos de la gratificación que se había acordado dar á los empleados del cuerpo.

Nos parece estraña semejante medida.

Antes de salir para Madrid el jefe del fusionismo balear, Gobernador electo de Valencia, dícese ha querido dejar arreglada la próxima constitución del nuevo Ayuntamiento de Palma, en la siguiente forma:

Alcalde, D. Miguel Santandreu.
Primer teniente, D. Miguel Guasp.
Segundo teniente, D. Mariano Aguiló.

Tercer teniente, D. Antonio Vaquer.

Cuarto teniente, D. Juan Sureda.
Quinto teniente, D. Cayetano Gomila.

Sexto teniente, D. Antonio Planas.

Septimo teniente, D. Eugenio Dosada.

Octavo teniente, D. Miguel Martorell.

Sindicos

D. Rafael Moll.

D. Miguel Binimelis.

Durante la ausencia de D. Pascual queda encargado de la dirección del partido en esta isla, el distinguido abogado don Manuel Guasp.

Así se ha dicho.

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de D. Luis Salamanca, regente que ha sido durante muchísimos años de la imprenta del Sr. Gelabert.

En el curso de su vida el señor Salamanca fué un modelo de laboriosidad, puntualidad y honradez, pues se cuenta que ni un solo día ha faltado á sus obligaciones en los 55 años que trabajó en la imprenta de *El Isleño*, ni el más insignificante retraso se notó nunca en las horas de comenzar la labor.

Descanse en paz.

A pesar del gran bullicio que hay por las calles el día de Noche Buena, no hubo que registrar ningún accidente desagradable.

A pesar de lo que se había dicho en días anteriores, hánse continuado las rifas de pavos, lechonas y dinero, sin la autorización correspondiente, como los años anteriores.

Vean nuestros lectores con qué cariño nos tratan en el extranjero.

«Careciendo, pues, España de un ejército, en vez de alimentar ambiciones irrealizables de dominar en Marruecos, de recuperar á Gibraltar, de unirnos con Portugal, de cooperar en los Pirineos contra Fran-

cis con la Triple Alianza, debiera no hacerse ilusiones y consagrarse á las artes de la paz, al cultivo de sus viñas, al laboreo de sus ruinas, dejando á las naciones mejor armadas para las luchas militares el cuidado de intervenir en las grandes cuestiones internacionales.»

Como muestra, basta el anterior boton.

Para que se dé inmediato cumplimiento á la real orden de 10 de Noviembre último, en la que se mandaba colocar escudos nacionales en las escuelas de primera enseñanza, la Dirección de Instrucción pública ha dirigido una circular á los Gobernadores civiles.

Tres licenciados de presidio que el sábado asaltaron una casa de la calle del Santo Cristo, han sido encerrados en la cárcel á disposición del Juzgado.

A fin de dar descanso á nuestros operarios y atendida la escasez de noticias, no hemos publicado periódico estos dos últimos días.

Durante estas pasadas fiestas el teatro se ha visto en extremo concurrido, particularmente anoche hubo un lleno completo.

Anteayer en la Plaza de San Antonio, un perro de presa mordió la pierna á un joven.

Fué curado en la casa de socorro.

En el *Boletín Oficial* se publican los nombres de los Jurados que deben entender en las causas que han de verse durante el cuatrimestre próximo.

Por orden del Ministerio de la Gobernación ha sido declarado cesante D. Antonio Ortega, auxiliar escribiente temporero de la Dirección de Sanidad del puerto de Ibiza, nombrando para ocupar dicha plaza á don Victoriano Fernández.

A las nueve de esta mañana ha entrado el vaporcito inglés *Vanadis*.

A las nueve y media ha dado fondo el *Bellver* con el correo de Alicante é Ibiza, 7 pasajeros y varios efectos.

Precios corrientes en el mercado de Inca el día 24.

Almendrón, á 50'00 pesetas quintal.
Trigo, de 17'00 á 00'00 id.
Candeal, de 48'00 id.
Cebada del país, de 10 á 10'00 id.
Id. forastera, de 9'00 á 9'50 id.
Frijoles, de 29 á 00'00 id.
Avena del país, de 8 á 8'50 la cuartera.

Id. forastera, de 7 á 7'50 id.
Garbanzos, de 25 á 27 id.
Maíz, de 43 á 15 id.
Habichuelas confitas, de 22 á 23 id.
Id. blancas, de 24 á 00 id.
Habas para cocer, de 20 á 22 id.
Id. ordinarias, de 17 á 00 id.
Habas para ganado del país, de 16'00 á 00'00 id.

Cardos cebados, á 42 00 id. los 10 kg.
Azafrán, á 3'75 id. los 33 gramos.

Crónica

21 diciembre.

En la prensa de hoy veo que Lastra y Sado ha fallecido víctima de una pulmonía fulminante.

Era Lastra redactor de *El Globo* y antiguo compañero en el periodismo militante del que escribe estas líneas. Juntos fundaron periódicos, y en armonía perfecta marcharon unidos siempre por la escabrosa senda periodística llena de amarguras siempre, y plétorica de desengaños crueles.

Lastra y Sado fué obrero de la inteligencia infatigable y valeroso.

En correspondencias para publicaciones de provincias, en artículos literarios y libros supo dar á su nombre esto que en el *argot* profesional llamamos abolen-go sin conseguir por esto el bienestar de su familia que por tradicional costumbre también de la profesión queda en la miseria.

Lastra reunía á su exquisito gusto literario saturado de las dulces armonías del Norte, un carácter cariñoso y afable que le hacía simpático á todos los compañeros sin distinción de matices políticos.

Lastra deja una lucidísima novela llena de encantos del corazón que se titula *Pepe Rey*. Y por natural contraste, deja además de su buen nombre literario y periodístico, su viuda y su hijo en la miseria.

«Los dinamiteros nos combaten por que censuramos sus procedimientos!»

«¿Cuándo habrá filántropos para los obreros de la inteligencia...?»

Descanse en paz el amigo y compañero Lastra.

MANUEL SALETA.

Comenzarán nuestros lectores á ver comprobado lo que le dijimos anteayer.

El Consejo de Ministros celebrado anoche nos sirve de *exequatur*, pues en él planteó el Sr. Sagasta la cuestión de la apertura de Cortes como necesidad de absoluta importancia.

Sin mejorar por desgracia de su dolencia D. Práxedes propuso á sus compañeros algo así como una dimisión ante las circunstancias.

Todos los ministros se mostraron conformes conviniendo en esperar que su presidente se encuentre en disposición de presentarse á las Cortes.

De esto se infiere pues claramente que por ahora no habrá crisis y que las Cortes no reanudarán sus tareas hasta lo menos fin de Enero.

Entre los amigos de Silvela y Cánovas reina también gran armonía.

Tanta es que el primero ha declarado explícitamente que en el partido conservador no hay más jefe que D. Antonio.

Se nota en el Congreso la ausencia de muchos diputados contribuyendo esto á la escasez de impresiones que merezcan los honores del comentario.

No es pues culpa nuestra el que seamos cortos.

M. S.

Alcance de última hora

21 Diciembre (á las 7 de la noche.)

Continúa la calma en Melilla. Las tropas siguen haciendo ejercicios. Estan presos los riffeños que pretendieron robar los tablones.

Aquellos serán enviados á Tanger con una guardia de askaris. Esta medida ha causado profundo disgusto pues se sabe

que los indicados riffeños no sufrirán castigo alguno.

Parece también que se complica la cuestión de la zona neutral. Falleció el artillero herido á consecuencia de la explosión de la granada que se iba á dirigir en los últimos disparos.

El nombramiento del General Arolas ha sido muy bien recibido por el ejército.

Ya se ha dado hoy la circular de Guerra mandando á su casa á los reservistas.

Son licenciados por esa medida diez mil hombres.

También se han dado las órdenes para que los soldados de Melilla cobren un plus el día de Navidad.

Casi todos los alcaldes de España, serán nombrados por R. O.

Esta es el criterio que domina en el Gobierno.

Se comentaban esta tarde las bases de la paz propuestas por el príncipe Muley Araaf.

Promete indemnización marcada por España. Rectificación de la zona neutral dándole una anchura de 500 metros y

Entrega de los moros culpables de los últimos sucesos.

Muley Araaf ha dicho también que ya tiene órdenes para indemnizar á las familias de los muertos en los últimos combates.

Si esto se cumple es claro que la guerra será imposible por completo.

Ha quedado aplazada la combinación de gobernadores.

Cuándo esta se emprenda será más estensa que la que ahora se proyectaba.

Anoche alarmó al público del Teatro Real un sujeto que vestido de americana y sombrero hongo tomó asiento en una butaca. Dicho individuo consiguió llenar de zozobra al público que lo tomó por un anarquista.

Interrogado por el Gobernador resultó ser un sacristan de San Francisco que en uso de un perfectísimo derecho quiso darse el gusto de oír el *Lohengrin*.

Desde una butaca que precisamente había comprado en el despacho.

En Inglaterra se agita la idea de aumentar la escuadra.

Antes que dejar el poder á los conservadores si se prolongase la enfermedad del Sr. Sagasta presidiría el Gobierno liberal el Sr. Vega Armijo.

Así se decía esta tarde.

La Bolsa de hoy se ha mantenido firme si bien con tendencia marcadísima á la baja.

OTRO PELIGRO

Verdaderamente que no ganamos para sustos pues parecen desatadas sobre nosotros aquellas plagas que asolaron al Egipto.

Detras de la epidemia cólica las explosiones de la dinamita bien dirigida por manos criminales, bien por el lamentable descuido de una Empresa. Más tarde la miseria obrera en Andalucía, la crisis comercial y por último los tristísimos sucesos de Melilla.

Cómo si esto no fuera bastante aun para llenar el catálogo de nuestras desgracias surge ahora otra en el porvenir de tan funestas consecuencias como las mencionadas.

Nos explicaremos sabida es la importancia naval de Inglaterra, y el especialísimo

cuidado que esta potencia, tiene en sostenimiento. Ahora bien; demostrado ante la Europa entera que las escuadras unidas de Francia y Rusia, dan un núcleo naval más formidable que el de la Gran Bretaña ya se agita en este país la idea patriótica de reforzar la escuadra para conseguir nuevamente la prioridad de formidable.

Nada importaría si Inglaterra no tratase más que de aumentar su material flotante. Pero como al propio tiempo tiene el propósito de reforzar las defensas de sus plazas marítimas—con preferencia Gibraltar—de aquí que surta un peligro para nosotros, pues bien sabido tenemos que Algeciras está precisamente bajo los fuegos del centinela del estrecho.

Construido el dique que proyectan en sus aguas los ingleses, cerrado queda el paso para nosotros é interrumpido el mejor camino de Africa.

Triste es este peñón que el tratado de Utrecht quitó á España, asemejándose al hijo desnaturalizado y cruel que amenaza á la que le llevó en su seno.

Por el pronto, ahora veremos comprobado este similitud.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro servicio particular)

Madrid 23, 2:20 m.

Las noticias que se reciben de Melilla son atrasadas por causa de los temporales.

El Dr. Camison efectuará mañana otra operacion en la pierna del Sr. Sagasta.

Han conferenciado telegráficamente los Sres. Martinez Campos y Moret.

Reina gran temporal en la costa de Bilbao; témesse ocurran naufragios.

Todo el mundo espera con impaciencia la extraccion de la loteria.

Han llegado á Málaga las tropas que regresan de Melilla.

Madrid 24, 1 m.

El billete que ha resultado agraciado con el premio gordo lo compró el carnicero de Zaragoza, Santiago Comín.

Está distribuido el billete en infinidad de fracciones, pues el poseedor lo repartió entre sus parroquianos y compañeros.

Muchas criadas de servicio tienen participacion en el billete.

Al recibirse la noticia se cerró la carnicería y los agraciados, ébrios de alegría, se deshicieron en demostraciones de júbilo.

Gran número de ellos se agolparon á la puerta de la carnicería cantando con gran entusiasmo la jota aragonesa y bendiciendo la virgen del Pilar.

No se ha precisado aún la cuantía de las participaciones.

Madrid 24, 2 m.

El billete agraciado con el segundo premio fué vendido por la administracion de Manuela Silva, situada en la calle de San Andrés de la Coruña.

También está dividido en numerosas fracciones.

Un décimo lo tomaron los carabineros y marineros de la falúa del puerto; otro de los décimos lo compró el maragato Tomás Perez, propietario de una tienda de ultramarinos de la calle de San Andrés, teniendo participaciones muchos clientes; otro un vinatero de la calle de San Agustín, llamado Ramon Prieto, que también había repartido muchas fracciones.

Al sargento del regimiento de Zamora Florentino Balbuena le corresponden 8.000 pesetas, á un tipógrafo del periódico *La Voz de Galicia*, 1.000 pesetas.

Otro de los décimos estaba repartido entre algunas maestras de la fábrica de Tabacos.

El billete estaba repartido en fracciones muy pequeñas; el agraciado á quien mas cantidad le corresponde percibirá 6.000 duros.

Madrid 25-10 m.

Han sido presos en Barcelona cuatro anarquistas á quienes se cree complicados en el atentado cometido en el Liceo.

Más de cien panaderos han sido detenidos como promovedores de la huelga.

Queda dominado el conflicto, abundando el pan en todos los puestos.

Reina gran animacion con motivo de las Pascuas.

Melilla 25, 10:40 m.

Durante la Nochebuena ha reinado grandísima animacion en el campamento.

Las tropas han celebrado esta memorable solemnidad del pueblo cristiano, entregándose á trasportes de franca alegría.

Algunos de ellos se vistieron con trajes de moros, siendo llevados en hombros por sus compañeros. Otros daban serenatas á los jefes, tocando y cantando á las puertas de las tiendas que estos ocupaban.

No ha ocurrido ningun incidente desagradable, y hoy sigue la misma animación en las tropas, para las que no hay penalidades que quiten el característico buen humor.

El general Martinez Campos ha repartido entre los heridos y las familias de los muertos un espléndido donativo en metalico, enviado con tal objeto por la señora marquesa de Squilache.

Los heridos bendicen á la donante y al general.

Madrid 26, 11:25 m.

Gran escasez de noticias.

Nada nuevo de Melilla.

Los pocos correspondientes que habían quedado en dicha plaza han regresado por considerar que todo había terminado.

Teatro Principal

Compañía cómica-lírica

Funcion para hoy

EL REY QUE RABIÓ

A las ocho.

Entrada general 1'25 peseta.—Id. al Paraiso 3 reales.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto tarde).

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 3:40 (mixto) tarde.

Teneduria de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA

Fundada 24 años hace

Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.

Plazuela del Olivar 6 entresuelo 19

Al Público!

Por un nuevo método se enseña leer y escribir en tres meses á personas de todas clases.

CLASE DE DIA Y NOCHE

Calle del Obispo n.º 17, Entresuelo.

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Calendario Zaragozano

PARA EL AÑO 1894



Materias que contiene:

Posicion geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma á los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Poblacion de España—Botiquin del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina á pesetas y céntimos—Reduccion de canas á metros—Detalles de Mallorca, Menorca é Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Poblacion de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

CALENDARIO DE BOLSILLO

PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

Además del santoral contiene:

Posicion geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento

Calendarios Americanos

CON EPÍGRAMAS, EFEMÉRIDES Y CURIOSIDADES

Se hallan de venta en la calle de Palacio número 4, á precios sumamente reducidos.

EL GERMINADOR

ES EL SALVADOR DE LA AGRICULTURA

Aumento positivo de una tercera parte más de las cosechas empleándolo al sembrar trigos, cebadas, centeno, avena, garbanzos, maiz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres.

Con este maravilloso producto recientemente descubierto por el Doctor Quarante, pueden tener los esquilados agricultores de España un recurso poderoso para neutralizar la triste situacion por que está atravesando la agricultura nacional. Al efecto invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, notándose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos del GERMINADOR.

Precio de la dosis para la siembra de 40 hectólitros de simiente, 9 pesetas.

Los pedidos acompañados de su importe se dirigirán al Director de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 128, Barcelona, Depositario exclusivo de EL GERMINADOR, en la Península. 5

HERNIAS

(quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR resorbtivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, están de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Carner, 1.º—Barcelona.